

Editorial

En los tres años de la Revista *Muuch' xímbal Caminemos juntos* se han experimentado diversos momentos de crecimiento, los cuales han permitido alcanzar su posicionamiento a través de ofrecer contenidos de calidad, primero al ser una publicación arbitrada y ahora al estar indexada en la base de datos de EBSCO Host. Esto es un logro colectivo de quienes integran los Consejos Editoriales Interno y Externo, así como de los autores que han confiado en compartir sus colaboraciones, elementos indispensables para nuestra misión de caminar juntos hacia el análisis y la difusión del conocimiento académico en el área de Estudios Internacionales.

Los temas de coyuntura varían, pero el interés por la vigencia de respetar y privilegiar el cumplimiento de los principios de política exterior —en particular la No Intervención y la prohibición a la amenaza del uso de la fuerza, en distintos foros internacionales— se mantiene. Por ello es importante conmemorar al Embajador y Premio Nobel de la Paz, Alfonso García Robles, quien decidió enfocar su trayectoria laboral y personal hacia la construcción de sentar las bases de un mundo en el cual fuese posible afianzar la coexistencia pacífica entre los Estados, en este año en el cual se cumplen 50 años de la firma del *Tratado para la Proscripción de las Armas Nucleares en la América Latina*, también conocido como Tratado de Tlatelolco, el cual fue signado el 14 de febrero de 1967.

En febrero del año en curso, el presidente de la República Mexicana, Enrique Peña Nieto, encabezó un acto conmemorativo para recordar este importante logro diplomático ante la presencia de representantes de 33 países de América Latina y El Caribe, acto en el que estuvo acompañado por el Secretario General de la Organización de Estados Americanos. Ello es parte de la política para reforzar los vínculos de México con la región con la

cual compartimos una historia política, económica y social desde hace más de tres siglos, y que hoy más que nunca, cobra relevancia ante lo que se vislumbra como un posible distanciamiento en la relación bilateral con el país vecino del norte.

El embajador Alfonso García Robles, como abogado y diplomático fue un mexicano que integró en la práctica profesional, a las dos licenciaturas que alberga nuestra Facultad de Derecho, razón por la cual se develó un busto en su honor (2 de marzo de 2017), gracias a lo cual, su ejemplo estará presente entre quienes integramos la comunidad lasallista.

El presente número es publicado en un contexto internacional que nos invita a continuar la reflexión sobre temas de gobernanza mundial y un marcado individualismo que fomenta la falta de acción de la sociedad civil. Los trabajos de Juan Carlos Calleros y J. Fernando Ayala analizan el tema de la reforma judicial y el sistema electoral durante la segunda mitad del Siglo XX, como elementos indispensables para la consolidación de la democracia mexicana. En dicha línea, Gloria Díaz nos presenta una revisión de los factores primarios y secundarios que influyen en la personalidad de los delincuentes.

En referencia a temas de coyuntura internacional, Elina Melhlhaff y Mauricio Estévez nos presentan un estudio de caso de la relación bilateral entre Alemania y Rusia desde una perspectiva económica, al presentar la evolución de la misma desde el periodo de la Guerra Fría hasta la actualidad. Iñaki Ramírez retoma el aspecto económico al relacionarlo con los efectos del Cambio Climático; mientras que Ernesto Moreno se enfoca en el proceso de negociación y la firma de los acuerdos de paz entre el Gobierno de Colombia y las FARC, con la mediación de Cuba.

Desde una perspectiva histórica, Gerardo Alcaráz se centra en el desarrollo económico nacional a partir de la extracción del hierro y el acero durante el Porfiriato.

Complementan el ejemplar tres colaboraciones que versan sobre cultura y religión. Lorena Córdova se enfoca en la importancia de la política cultural en México, para lo cual revisa las confe-

rencias internacionales sobre el tema desde 1982. Jorge Valtierra realiza un análisis de la trascendencia y uso del Guadalupanismo en distintos momentos de la historia política e ideológica mexicana, mientras que Israel Eber presenta el surgimiento y desarrollo del Wahhabismo como corriente que surgió por el interés de regresar al monoteísmo puro del islam y explica su llegada a nuestro país en una versión radical.

El número concluye con dos reseñas analíticas realizadas por Mariana Castro y Edna Labardini, respectivamente, del libro *Gobernanza Mundial: significado, crítica y aplicaciones en su dimensión regional*, obra colectiva realizada por académicos y estudiantes que participan en el Grupo de Investigación de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, Dirección de Posgrado e Investigación de la Universidad La Salle México.

Dra. María Elena Pompa Dávalos
Editora responsable